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CDU-Fraktion | Adenauerplatz 2 | 59379 Selm 

Herrn Bürgermeister 
Thomas Orlowski o.V.i.A. 
Adenauerplatz 2 
59379 Selm 
 
per E-Mail: t.orlowski@stadtselm.de 
 

Selm, 22.10.2024 

Anfrage zu den Auswirkungen des demographischen Wandels auf die Personalpolitik der 
Stadt Selm 

Sehr geehrter Herr Bürgermeister, 

der demographische Wandel stellt Kommunen in ganz Deutschland vor erhebliche 
Herausforderungen, insbesondere in Bezug auf die Personalpolitik. Der Rückgang der 
geburtenstarken Jahrgänge, eine alternde Gesellschaft und der zunehmende 
Fachkräftemangel erfordern es, innovative und nachhaltige Strategien zu entwickeln, 
um die Leistungsfähigkeit der kommunalen Verwaltung auch in Zukunft sicherzustellen. 

Darüber hinaus ist es in Zeiten des zunehmenden Wettbewerbs um qualifizierte 
Arbeitskräfte von entscheidender Bedeutung, sich als attraktive Arbeitgeberin zu 
positionieren. Es ist wichtig herauszufinden, inwiefern sich die Beschäftigten mit der 
Stadt und ihren Aufgaben identifizieren, um langfristig motivierte und engagierte 
Mitarbeiter zu halten und zu gewinnen. 

Mit dieser Anfrage möchten wir erfahren, inwieweit die Stadt bereits vom 
demographischen Wandel betroffen ist und in welchen Fachbereichen möglicherweise 
besonderer Handlungsbedarf besteht. Diese Erkenntnisse sind von entscheidender 
Bedeutung, um gezielte Maßnahmen zur Sicherung der Fachkräfteversorgung in den 
besonders betroffenen Bereichen zu ergreifen und die Verwaltung zukunftsfähig 
aufzustellen. 

Wir fragen daher gem. § 17 Abs. 1 der Geschäftsordnung für den Rat und die Ausschüsse 
der Stadt Selm mit der Bitte um schriftliche Beantwortung zur nächsten Sitzung des 
Rates der Stadt Selm an: 
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1. Wie stellt sich die Altersstruktur der Beschäftigten und Beamten innerhalb der 
jeweiligen Entgelt- und Besoldungsgruppen dar? 

2. In welchen Dezernaten und Ämtern rechnen Sie mit den größten Auswirkungen des 
demographischen Wandels? 

3. Was haben Sie bisher unternommen, um die Stadt Selm auf die Herausforderungen 
des demographischen Wandels vorzubereiten? 

4. In welchen Dezernaten und Ämtern werden die Auszubildenden und dual 
Studierenden eingesetzt? 

5. Wie hoch sind die Fluktuationsraten und Betriebszugehörigkeitsdauern in den 
jeweiligen Dezernaten und Ämtern? Wie stellen sich die Werte im Vergleich zu den 
benachbarten Städten dar? 

6. Wie viele Planstellen umfasst das Büro des Bürgermeisters und welche Aufgaben 
werden dort wahrgenommen? 

7. Wie viele der eingerichteten Planstellen sind derzeit besetzt? Wie stellt sich diese 
Quote im Zeitverlauf der letzten fünf Jahre sowie im Vergleich zu den benachbarten 
Städten dar? 

8. Welche Stellen haben Sie seit 2022 in andere Dezernate und/oder Ämter verschoben? 

9. Wo sehen Sie die größten Handlungsbedarfe im Stellenplan? 

10. Welche Maßnahmen ergreift die Verwaltung, um die Stadt als attraktiven Arbeitgeber 
zu positionieren und die Identifikation der Mitarbeitenden mit der Stadt zu stärken? 

11. Gibt es in der Verwaltung strategische Überlegungen zur Bildung einer 
„Arbeitgebermarke“? 

12. Betreibt die Verwaltung ein „Talentmanagement“, um langfristig auch 
Führungskräfte aus den eigenen Beschäftigten zu entwickeln? Wenn ja, wie ist dieses 
ausgestaltet und welche Zugangsmöglichkeiten bestehen? 

13. Wie lange bleiben freiwerdende Stellen nach einem Ausscheiden durchschnittlich 
unbesetzt? Wie stellt sich die Dauer im Vergleich zu den benachbarten Städten dar? 
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14. Wie hoch ist die Krankheitsquote in den jeweiligen Dezernaten und Ämtern? Wie 
stellt sich diese Quote im Zeitverlauf der letzten fünf Jahre sowie im Vergleich zu den 
benachbarten Städten dar? 

15. Welche Gründe geben Beschäftigte an, wenn sie die Verwaltung verlassen? 

16. Wie reagiert die Verwaltung darauf? 

17. Welche Maßnahmen werden getroffen, wenn absehbar ist, dass eine Stelle in wenigen 
Jahren aufgrund Renteneintritts frei wird? 

Für die Beantwortung der aufgeworfenen Fragen darf ich mich im Namen der gesamten 
Fraktion bereits im Voraus herzlich bedanken. 

Mit freundlichen Grüßen 
 
 
 
Claudia Mors-Böckenbrink 
Fraktionsvorsitzende 


